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李家超李家超：：港法律專才在內地將有更大發展港法律專才在內地將有更大發展
國際調解院總部落戶國際調解院總部落戶 有助提升港地位有助提升港地位

本次國際法論壇以「亞洲對和平共處五項原則的貢獻：回顧與展望」為主
題。李家超和外交部駐港公署特派員崔建春、副特派員方建明，特區政府

律政司司長林定國，亞洲國際法律研究院聯席主席鄭若驊和梁定邦以及駐港領事
機構代表、各界人士200多人參加活動。
李家超致辭時表示，和平共處五項原則，即互相尊重主權和領土完整，互不侵
犯，互不干涉內政，平等互利，和平共處。這些原則深植於亞洲哲學和文化，包
括以和為貴、協和萬邦等中國傳統信仰以及值得珍惜的愛、善、和平等價值。不
可否認，和平共處五項原則獲得普遍認同。它的基本原則集中體現了《聯合國憲
章》的宗旨和原則，強調尊重主權平等、禁止威脅或使用武力以及和平解決爭端
的至關重要性。
他指出，許多亞洲國家都為和平共處五項原則作出了貢獻，有些國家也參與了
「一帶一路」倡議，因為構建人類命運共同體符合「和平共處五項原則」的精
神。透過消除貿易壁壘和建立更互聯的世界，亞洲國家持續推動着本地區及其他
地區的發展。
李家超強調，儘管5項原則公布已經過去了七十年，但在當今動盪的世界中
仍然非常必要。許多亞洲國家都為5項原則作出了貢獻，有些國家也參與了
「一帶一路」倡議，因為建構命運共同體符合五項原則的精神。透過消除貿
易壁壘和建立更互聯的世界，亞洲國家持續推動本地區及其他地區的成長。
他指出，中國在亞洲乃至世界各地擁有廣泛的貿易網絡。香港作為中國的
特別行政區和世界貿易組織的創始成員，在國際貿易中也扮演着重要角色。
作為國際金融與法律中心，香港透過「一國兩制」搭建橋樑，鼓勵開放貿
易。
國家商務部近日與香港完成CEPA服務貿易協議新一輪磋商，將對香港

更多專業服務領域，作出新的開放舉措，李家超透露，這些新舉措涉及的
領域包括法律與金融服務。該協議已基本達成並即將敲定，意味着香港的
法律執業者將在內地擁有更大的業務空間，加速香港作為亞太地區國際法律
和爭議解決服務中心的崛起。在中央政府的支持下，選擇香港作為國際調
解組織總部所在地，將進一步提升香港作為亞太地區國際爭議解決樞紐的
地位。

港續促進和平解決爭端
李家超強調，香港將繼續恪守和平共處五項原則精神，支持「一帶一路」及

其他區域整合倡議。香港也將繼續促進和平解決爭端，鼓勵亞洲及其他地區進
一步加強能力建設。

亞洲國際法律研究院和中國國際法學會昨日共同主辦亞洲國際法律研究院和中國國際法學會昨日共同主辦20242024國際國際

法論壇法論壇。。香港特區行政長官李家超致辭時表示香港特區行政長官李家超致辭時表示，，和平共處五項原則和平共處五項原則

發表發表7070周年周年，，在今日動盪的世界仍然非常需要在今日動盪的世界仍然非常需要。。香港會繼續恪守香港會繼續恪守

和平共處五項原則的精神和平共處五項原則的精神，，支持支持「「一帶一路一帶一路」」及其他區域整合倡及其他區域整合倡

議議。。在中央支持下在中央支持下，，香港成為國際調解院總部的所在地香港成為國際調解院總部的所在地，，將有助提將有助提

升香港作為亞太區國際爭議解決樞紐的地位升香港作為亞太區國際爭議解決樞紐的地位。。香港將繼續促進和平香港將繼續促進和平

解決爭端解決爭端，，鼓勵亞洲及其他地區進一步加強能力建設鼓勵亞洲及其他地區進一步加強能力建設。。

◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 鄭治祖鄭治祖

美國和埃及駐港總領事昨
日出席立法會酒會後向媒體
表示，香港當前發展順利，
希望透過與香港的溝通合作

共同應對挑戰，有總領事歡迎非中國籍
港澳永久性居民可申請內地通行證的措
施，相信可鼓勵與吸引更多人前往內
地。
美國駐港澳總領事館總領事梅儒瑞表
示，是次是他第二次出席立法會交流酒
會。他對立法會的兩次邀請表示感謝，
認為交流酒會是一個很好的活動，又認
為保持溝通是促進交流的重要橋樑，故
感謝立法會為與各國保持溝通做出的努
力。他坦言，即使中美關係目前存在挑
戰，但保持積極溝通必然會有好處。
埃及駐港總領事 Baher Sheweikhi 表
示，自己是第二次來立法會，這次有足
夠時間與議員們交流，大家主要就教
育、文化、旅遊、海外商業和投資等方
面談論如何加強埃及與香港之間的合
作。
他表示，很歡迎非中國籍港澳永久性
居民可申領內地通行證這項措施，相信
可鼓勵與吸引更多人前往內地，對內地
和香港經濟都有好處。
被問及香港的發展，他形容，香港
「the development is going so smoothly
（發展很順利）」。目前，全球各地都
面臨很多挑戰，例如經濟挑戰等，不止
在香港，而是在世界各地，包括他所在
的國家，希望透過國家與地區間的合作
與互訪共同克服挑戰。

◆香港文匯報記者 胡恬恬、凌瀚

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港特區律政司司
長林定國昨日在2024國際法論壇致辭時表示，和平
共處是和平共處五項原則的重要內容，香港本着和
平及有效解決爭議的精神，正在本地、區域和國際
層面積極推廣使用仲裁和調解作為解決糾紛的替代
機制。
林定國表示，今年是和平共處五項原則發表70周
年，這些原則在今日的國際秩序中仍有着不可或缺
的作用，不論是香港，還是其他亞洲司法管轄區，
都能透過不同範疇，繼續推動國際關係健康發展，
為維護世界和平穩定發揮重要作用。
他指出，《聯合國憲章》第三十三條明確指出，

調停及和解是和平解決國際爭端的重要手段，而具
有強烈和平解決爭端文化偏好的亞洲國家，仍然是
愈來愈多地採用調解解決衝突的推動力之一，包括
使用調解解決跨境爭端。

林定國提到，「一帶一路」倡議旨在發展橫跨
亞洲、中東、非洲和歐洲的綜合貿易走廊，涵蓋
超過 150個國家，體現了和平共處五項原則的精
神，透過參與「一帶一路」，亞洲國家能繼續相
互聯繫並享受互利。香港作為國際金融中心，不
但推動跨境項目融資，還扮演着國際法律及爭議
解決服務中心以及涉外法治能力建設樞紐的角
色。
他舉例說，香港將於年內推動成立香港國際法律

人才培訓學院，促進「一帶一路」地區的司法管轄
區交流，期望能加強國際、區域和國家法律體系的
相互理解，培養相互尊重來促進五項原則的實踐。
建立貿易關係能促進共同發展、和平共處，構建
人類命運共同體願景。林定國認為，透過參與《區
域全面經濟夥伴關係協定》（RCEP）、亞太經濟
合作組織（APEC）等，能促進區域對話並加強亞

洲國家之間的合作，同時促進五項原則在經濟領域
的應用。
林定國表示，在中央的大力支持下，為加強香
港作為亞太區國際法律及爭議解決服務中心的地
位，國際調解院（IOMed）總部將落戶香港，成
為世上首個專門以調解方式解決國際爭端的政府
間國際法律組織，提供一個和平解決國際爭端的
新平台。

為下一代創造和平繁榮和可持續世界
展望未來，他認為和平共處五項原則將繼續為亞

洲和世界在建立有意義和和諧的國際關係方面，提
供寶貴的指導。香港特區亦繼續透過參與「一帶一
路」、建立多邊貿易關係，及推動調解，為維護五
項原則作出貢獻，為下一代創造和平、繁榮和可持
續的世界。

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）香港特區立法會
昨日舉行與駐港總領事和名譽領事交流酒會。44
位駐港總領事和名譽領事出席在立法會綜合大樓
舉行的酒會、簡介會和參觀活動，與71位立法會
議員就議會工作、香港最新發展和國際議題交
流。立法會主席梁君彥在酒會上致辭時表示，面
對複雜多變的國際形勢，香港一向敢變善拚、自
強不息，但「一國兩制」這個重要基石從沒有
變，且行穩致遠，香港作為國際人才樞紐和國際
貿易門戶的優勢依然。他希望大家對香港今後發
展保持信心，並強調「尋求對話和合作是致勝之
道」，期望繼續加強與不同國家和地區的良性互
動。
梁君彥在酒會上致辭時表示，特區政府和立法
會在今年3月，合力完成基本法第二十三條的本地
立法工作，履行了憲制責任，堵塞國家安全的漏
洞。《維護國家安全條例》既與港區國安法緊密
銜接、相輔相成，同時亦保障香港居民在基本法

和國際公約下所享有的基本人權和自由，在維護
國家安全和維持香港這城市特質之間，取得恰當
平衡。
他強調，向世界說好香港故事，當然不局限於
議會內。他向領事介紹，今年5月，立法會代表團
出訪東盟三國，包括馬來西亞、印尼和新加坡，
其間與東盟10個成員國常駐代表、觀察員國和對
話夥伴國的代表直接交流，對於他們大部分表示
支持香港早日加入《區域全面經濟夥伴關係協
定》(RCEP)，他感到欣慰。

議員邀駐港總領事參與在港盛事
梁君彥指出，香港具有獨特優勢，美好且充滿
活力。單在過去6個月，已有322家內地或海外公
司在香港開設或擴展業務；在過去的一年半裏，
政府的人才計劃已經收到32萬份申請，吸引至少
12萬名人才來到香港。香港作為國際人才高地，
極具職業發展機會。

立法會議員梁熙在酒會後見傳媒時表示，
自己主要與白俄羅斯、英國、澳洲等地的駐
港總領事交流，大家共同看好的是北部都會區
的生物科技產業，認為「北都」的資源有利於
生物科技企業產品和藥物的研發、試驗、落地
等，更透露英國幾家龍頭藥企都有興趣進
駐。
立法會議員梁美芬在酒會後見傳媒時表示，主

要與駐港總領事們談論有關文化的話題，例如邀
請他們參與在港舉行的盛事，在港舉辦具有其所
屬國家特色的文化活動等。她表示，香港作為外
向型經濟體，應該踏出溝通的重要一步，立法會
正是適合的平台。
立法會議員吳傑莊在酒會後見傳媒時表示，與

駐港總領事們的交流主要圍繞商業和創科，他們
想多了解一些香港創科發展和行業政策，譬如港
投公司怎樣運作、怎樣將他們國家企業帶來香港
發展、是否有一些政府支持等。
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香港文匯報訊 外交部駐港公
署特派員崔建春昨日出席
「2024國際法論壇」並致辭。
他表示，「一國兩制」是運用
和平共處原則解決國家內部問
題的創新實踐。新時代「一國
兩制」在香港的偉大實踐不斷
豐富內涵、發展提升。駐港公
署將堅持外交護港、外交惠
港、外交為民，助力香港開創
更加美好的明天。
崔建春表示，習近平主席
在和平共處五項原則發表70周
年紀念大會上發表重要講話，
向世界發出了弘揚和平共處五
項原則、攜手構建人類命運共
同體的響亮號召。和平共處五
項原則是一項開放包容、普遍
適用的國際法原則，為和平解
決國家間分歧和爭端提供了方
法路徑，構成一個與時俱進、
不斷發展的思想體系，具有豐
富法律價值、實踐價值和思想
價值。亞洲作為首倡地，要堅
守平等互利、和平共處的初
心。
外交部條法司司長馬新民在
論壇上以視頻方式發表主旨演
講。

林定國：力推仲裁調解作解決糾紛替代機制
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◆酒會氣氛融洽。 香港文匯報記者胡恬恬 攝◆立法會昨日舉行與駐港總領事和名譽領事交流酒會。 香港文匯報記者胡恬恬 攝

◆2024國際法論壇昨日舉行。


